

# LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

Director, D. ANGEL QUINTANA.—Propietario, D. GREGORIO CASTANERA.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.	REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN	ANUNCIOS.
HUESCA: Un mes, una peseta. FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 1,25 al mes.	Sancho-Abarca, 8 HUESCA	Diez céntimos peseta línea. Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

## SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—San Pantaleón, Santa Juliana y San Mauro.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

La hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 á de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita de Nuestra Señora de Loreto en la Catedral y San Lorenzo.

### SANTO DE MAÑANA

Santa Juliana y Santa Semproniana, vírgenes.—Nacieron en la ciudad de Barcelona y fueron discípulas de San Cucufate, de quien aprendieron la doctrina cristiana y por él mismo fueron bautizadas, siguiendo sus pasos en vida y en muerte; porque estando este santo preso por la fe católica le iban á consolar á la prisión, curándole las llagas de sus martirios, recogiendo la sangre de ellas, y últimamente cuando estaban enterrando su cuerpo difunto, fueron halladas por los sayones, que las llevaron ante el presidente, el cual viendo eran cristianas y que no querían sacrificar a los ídolos, después de haber ejecutado en ellas varios y cruelísimos tormentos, les mandó quitar sus inocentes vidas.

Recibieron la palma del martirio á los 27 de Julio del año 303.

## PROGRAMAS DE 1.<sup>A</sup> ENSEÑANZA

por **D. FÉLIX SARRABLO**

Pesetas

Historia Sagrada, aprobada para texto, 44 páginas. . .	0,30
Geometría, 18 id. . . . .	0,20
Analogía y Sintaxis, 46 id. . . . .	0,30
Prosodia y Ortografía, 26 id. . . . .	0,20

Todos tienen, excepto el de Geometría, tres tipos de letra, y se venden en las principales librerías, y en casa del autor, quien rebaja el 10 por 100 al que pida más de 20 ejemplares, pagando al contado.





## NOTICIAS LOCALES

Adelantan con verdadera rapidez los trabajos de levantamiento de la estación del ferrocarril de Jaca, así como los de construcción de muelles y demás dependencias anejas á la misma.

Escriben de Aragüés:

«Con los sembrados de trigo hemos tenido un desencanto, pues por la malísima granazón el rendimiento ha quedado reducido á la mitad, y de muy mediana clase como es consiguiente. Dicho grano se vende á 38 pesetas el cahiz.

De vino no hay mucha existencia, detallándose á 23 pesetas el nietro de 160 litros. El aceite de 43 á 44 pesetas quintal.»

El Gobernador civil de la provincia, interesa la busca y captura de José Hermida, José Benito González y Casimiro Velarde, fugados de la cárcel de Vigo.

Ha fallecido en Barbastro, D. Román Cáncer y Castarlenas.

Descanse en paz.

Supone un apreciable colega de Barbastro, que con motivo de la supresión del Juzgado de Tamarite, el de Barbastro volverá á adquirir aquella importancia que tuviera antes de la creación del suprimido, ya que la agregación de los pueblos de dicho partido viene aconsejada por la historia, la justicia y todas las condiciones.

Terminados los repartos vecinales de consumos para el año económico de 1892 á 93 en los distritos municipales de Loarre y Sesa, se hallan de manifiesto en las secretarías respectivas.

Háliase vacante la titular de medicina y cirugía de Azanuy, con dotación de 250 pesetas, pagadas de los fondos municipales, y las igualas que pueden producir de 1800 á 2000.

En el mismo pueblo se halla vacante la plaza de veterinario, cuya dotación consiste en lo que pueden producir las igualas.

Ha sido nombrado secretario del Gobierno militar de esta provincia, D. Bienvenido Lori Esasdev.

A primera hora de la madrugada del día 19 del corriente, se inició un voraz incendio en la casa de Antonio Piedrafita, vecino del pueblo de Sasal, próximo á Jaca, siendo pasto de las llamas los dos pisos que constituían aquélla. Se cree que el suceso fué meramente casual, y por fortuna no hay que lamentar ninguna desgracia personal.

También dicen desde el pueblo de Arto, que hace pocos días ocurrió



un incendio en una era, que estuvo á punto de sumir en la miseria más espantosa á aquellas pobres gentes.

El domingo no hubo recepción oficial en el Gobierno, aunque en principio hubo intención de celebrarla por ser el santo de S. M. la Reina.

Con motivo de ser ayer la fiesta de Santiago, patrón de España, ondeó la bandera nacional en los edificios públicos y vistieron gala los soldados.

**Audiencia de lo criminal de Huesca**

Para mañana no hay ningún señalamiento.

**JUZGADO MUNICIPAL.—MOVIMIENTO DE POBLACION**

**Necrología**

Desde las doce de la mañana del sábado á igual hora del día de hoy, se han registrado las defunciones siguientes:

Vicente Marin García, 40 años, Suspiro 7; Luis Gavín Lacasa, 7 meses, Lanuza 4; Miguel Seral, 48 años, San Lorenzo 21; Mariano Osto, 75 años, Plaza Conde Guara 4; Mariano San Agustín, 4 meses, Zarandía 25; Miguel San Agustín, 4 años, Hospital; Joaquín Gracia, 23 años, Hospital.

**Nacimientos**

Santiago Martínez, Franciseo Rodríguez y José Buenaventura, este último nacido el día 14 del corriente.

**El palacio de Ayete**—La residencia de este nombre, que hoy sirve de morada á la Real familia en San Sebastián, está admirablemente situada en una altura que domina el antiguo barrio de San Martín y la Concha.

Las vistas son magníficas, pero el palacio es pequeño.

En el piso bajo están el salón y el comedor, uno á cada lado del vestíbulo; en el piso principal las habitaciones de dormir, y en el segundo las dependencias.

En el decorado de las habitaciones domina el estilo de Luis XV. La Reina hace su cámara del salón. Allí recibe, despacha con el ministro de jornada y pasa la mayor parte del día.

Sobre la chimenea y las mesas se colocan los retratos del Rey D. Alfonso XII y de las personas de la Real familia, que la Reina lleva siempre en su equipaje.

La Reina y el Rey niño ocupan para dormir las habitaciones del piso principal, y la princesa y la infanta con la baronesa Vasilli y la señorita de Servet, las del segundo.

Lo mejor de Ayete es el jardín, en cuyo cuidado gasta algunos miles de duros al año la duquesa de Bailén. Crecen en él plantas magníficas de las más raras y variadas especies, y hay en sus estufas verdadera profusión de flores.

La batería de cocina, ropas de cama y mesa y vajilla que se usan du-



rante la estancia de la Reina, son de la casa Real, así como la servidumbre inferior, excepto el jardinero, que es el de la duquesa de Bailén.

La temperatura en 1892 y su influencia en la agricultura.—Son verdaderamente excepcionales las condiciones atmosféricas que han marcado la pasada primavera y lo que va de estío, sobre todo si se tiene en cuenta que han venido á interrumpir la larga serie de años durante los cuales la primavera ha venido acompañada de humedades y fríos.

Como quiera que el tiempo seco y calmoso que hasta ahora hemos tenido es altamente beneficioso á la viticultura, creemos útil dar algunos datos que permitan hacer un estudio comparativo entre el año actual y los anteriores, siquiera sea para desvanecer los temores que habían llegado á existir acerca de un enfriamiento del globo ó de un cambio completo de clima.

Desde hace doce años la primavera pasaba poco menos que desapercibida, y tomando por base las observaciones de la oficina central meteorológica de París, encontramos que la temperatura promedio que fué en Abril de 11°56 grados en el periodo decenal de 1861 á 1870, bajó á 10°40 de 1871 á 1880, y á 9°73 de 1881 á 1890.

Durante el mes de Mayo, la temperatura promedio que fué de 14°52 grados en 1861 y 1870, descendió á 12°61 de 1871 á 1880; y solo subió á 13°85 de 1881 á 1890. Para el mes de Septiembre se nota desde hace treinta años un decrecimiento continuo, como se ve por las temperaturas promedias siguientes: 15°99 de 1861 á 1870; 15°72 de 1871 á 1880 y 15°58 de 1881 á 1890. En Octubre fueron como sigue: 11°31 de 1861 á 1870, 10°91 de 1871 á 1880, 10°07 de 1881 á 1890.

Los mismos fenómenos se habían también producido en otras épocas, como por ejemplo de 1804 á 1813, cuya temperatura promedio, para Abril fué solo de 8°95, á pesar de lo cual demuestra que estas modificaciones climatéricas tienen un carácter esencialmente variable y accidental, no implicando en manera alguna una baja ó enfriamiento de la temperatura.

En un estudio acerca de la época de la vendimia, desde hace 500 años en Francia vemos que el año más tardío ha sido hasta ahora el de 1816 y el más precoz el de 1822. Bien podría ser que el actual pudiese colocarse al lado de este último.

Para demostrar los caracteres verdaderamente excepcionales que ha presentado la situación meteorológica al principio de este año, agregamos que la altura promedio y regular de la lluvia en París es de 45 milímetros para Abril y 51 para Mayo, mientras que este año sólo ha dado 11 milímetros en Abril repartidos en siete días y 4 en Mayo repartidos en 8 días, ó sean 15 milímetros en los dos meses contra 105 que es el promedio.

---

## PRENSA ARAGONESA

---

Del *Diario de Avisos* de Zaragoza:

«Parece ser que en dos viñas de Aniñón ha aparecido el *mildew*. Repetimos á los viticultores la conveniencia de hallarse prevenidos»



contra tan devastadora plaga, conociendo, como conocen, los medios para combatirla.

—Ha fallecido D. Francisco Pena, persona muy respetable, que ejerció varios cargos de elección popular, conquistándose unánime estimación, y fué una de las figuras más populares y apreciadas en Zaragoza.»

—De *El Diario de Zaragoza*:

«Revista de los precios corrientes de la semana que fina en 23 de Julio 1892.

*Trigos* (nuevos).—Catalán, 19'78 á 20'06 pesetas hectólitro; hembri-lla, 18'39 á 18'94; huerta, 17'84 á 18'39.

*Granos* (nuevos).—Cebada, 5'35 á 8'02; maíz común, 12'84 á 13'37; habas, 10'70 á 11'23.

*Harinas*.—1.<sup>a</sup> 37 á 40 pesetas los 100 kilos; 2.<sup>a</sup> 33 á 36; 3.<sup>a</sup> 26 á 30; id., remolido 17 á 22.

*Despojos*.—Cabezuela, 4'75 á 5 pesetas hectólitro, menúdillo, 2'50 á 2'50; tástara, 2'25.

—Hoy termina el plazo concedido por el Ayuntamiento para que el público pueda visitar la Torre-Nueva.

Los preliminares para la demolición del antiguo monumento comenzarán la próxima semana.

—Esta semana se reunirá la comisión municipal encargada de organizar las próximas fiestas del Pilar.

—En la mañana de ayer falleció en Alcorisa, en donde se hallaba de temporada, el Excmo. Sr. D. Enrique Sánchez Muñoz, barón de la Linde.

De ilustre prosapia, de afable carácter y de relevantes prendas, su muerte ha sido hondamente sentida.

Tipo completo del caballero, deja en esta vida muchos amigos que lloran su muerte y que acompañan á la familia en el duelo que les aflige.

La muerte de D. Francisco Pena y Navarro, acaecida anteayer después de larga enfermedad, también ha causado funesta impresión.»

—De *El Pirineo Aragonés* de Jaca:

«El lunes regresó nuestro venerable prelado del balneario de Panticosa, á donde, según dijimos, había ido con objeto de tomar las aguas y solemnizar con su presencia la festividad de la Virgen del Carmen, patrona de dicho establecimiento.

—El martes y viernes próximos las Hermanas de la Caridad y Hermanitas de los ancianos desamparados obsequiarán en sus respectivas iglesias á sus patronas Santa Ana y Santa Marta, con misa solemne y sermón, que, según costumbre, se celebrarán después de los Oficios de la Catedral.

—Obsérvase ya mayor movimiento de bajada que de subida de viajeros al balneario de Panticosa, suponiéndose que la presente temporada regresarán por esta carretera muchos más bañistas que otros años en que la mayoría salía por la parte de Francia.

—Días pasados se hallaban dos niños de Villanúa, ambos de corta edad, cogiendo arañones junto al río, y uno de ellos tuvo la desgracia de soltarse del andrino y cayó al agua donde el infeliz pereció ahogado.

—El comercio de esta ciudad ha acordado, á solicitud de los dependientes, cerrar todos los días festivos desde las cuatro de la tarde. Des-



de hoy comenzará á regir este acuerdo, que conceptuamos digno de aplauso, si bien lo merecería mayor si el cierre abarcase todo el día. De todos modos, ya que el comercio no se decide á cambiar la antigua costumbre de celebrar mercado en tales días, por consideración á los forasteros, se da cuando menos al sufrido dependiente un pequeño descanso, que la misma salud é higiene demandan.»

—De *La Paz* de Barbastro:

«La Excm. Sra. D.<sup>a</sup> Teodora Fortacin que en el año próximo pasado regaló á la Virgen del Pueyo el rico vestido que ostenta en sus principales festividades, dedica en el presente un valioso mantel de altar de finísima retorta, guarnecido de encaje y primorosamente bordado por la señorita D.<sup>a</sup> Cecilia Beriz, virtuosa sobrina de dicha señora.

—Parece cosa resuelta y ultimada la formación de la sociedad de alumbrado eléctrico que bajo la gerencia de D. Pablo Sánchez se venía anunciando; la cual se propone extender su empresa al alumbrado particular con arreglo á las condiciones que se circularon en su día, modificadas algún tanto, que según suponemos se darán á conocer oportunamente al público.

—Encuéntrense ya en nuestra ciudad la mayor parte sino todos los jefes y oficiales que constituyen la zona militar, á quienes colectiva é individualmente saludamos con el mayor afecto, deseándoles la bienvenida.

—**Movimiento comercial de nuestro mercado.**—*Aceites.*—Se han efectuado algunas ventas á los precios de 42 á 44 pesetas quintal.

*Almendra.*—No se hacen operaciones, siendo también escasas las existencias; rigiendo los precios de 144 á 148 pesetas los 100 kgs.

*Granos.*—Se detallan:

*Trigos:* De 37 á 38 pesetas cahiz (179,67 litros.)

*Cebadas:* Del país nuevas de 13 á 15.

*Harinas.*—1.<sup>a</sup> á 40 pesetas saca de 100 kgs.; 2.<sup>a</sup> á 38, y 3.<sup>a</sup> á 34.

*Vinos.*—Sin operaciones. Rigen los precios de 18 á 22 pesetas nietro, según clase.

*Alcoholes.*—De industria: de 39 á 40 grados, á 95 duros los 500 litros.

Idem de vino 35 á 36 grados á 88 duros.

Idem de orujo de 35 á 36 grados, á 99 id.

*Anisados.*—De 18 á 19 grados, á 8 pesetas arroba (13,33 litros).

Idem de 17 á 18 grados, á 6,50 id. id.»

—De *La Defensa* de Barbastro:

«El lunes último se celebró con gran regocijo de Barbastro la inauguración oficial del alumbrado eléctrico de esta ciudad en la acreditada fonda de «La Perla» sita en la calle de Monzón.

La empresa, cuya gerencia corre á cargo de la respetable casa Hijos de Palá, dió con este motivo una prueba de su esplendidez invitando al excelentísimo ayuntamiento, autoridades judicial, eclesiástica y militar, y á la prensa, á un suculento banquete el cual estuvo admirablemente servido, haciendo honor á la delicadeza y esmero del fondista don Ramón Beso.

A las ocho y media en punto los cuarenta focos artísticamente distribuidos en el interior y exterior del edificio, inundaron de radiante luz



en medio de los atronadores aplausos de los invitados que se hallaban presentes, y del numerosísimo público que estaba debajo de los balcones. Inmediatamente la banda municipal en la calle, y el sexteto en las habitaciones de la fonda, dejaron oír sus melodiosos acordes en señal de regocijo por una mejora que como ésta tanto honra á sus celosos iniciadores, como á la ciudad de los Argensola que poco á poco va adquiriendo los adelantos del siglo.

Con certeza no podemos decir cuándo tendrá lugar la inauguración general del alumbrado público é instalaciones particulares, si bien creemos no se hará esperar muchos días.

Anteayer y ayer se verificaron diferentes pruebas, y solo á la inteligencia del director de la instalación, cuyo nombre sentimos no recordar, y á la pericia de D. Jose Bardina, que tan admirablemente ha secundado los trabajos del aludido mecánico, se debe el que el lunes pudiera hacerse la inauguración, pues faltan aún algunos aparatos de indiscutible necesidad y que se esperan de hoy á mañana.

## NOTICIAS VARIAS

**La Torre nueva.**—Con el título de *otra Torre-Nueva* publicaba *La Derecha* de Zaragoza, correspondiente al sábado, las siguientes líneas: «Una detenida conferencia háse celebrado hoy á las doce de la tarde, por la comisión de vecinos de Zaragoza, que en representación de inmensa mayoría de éstos, proyecta construir una nueva torre igual á la que ha de derribarse en breve.

La conferencia ha tenido lugar en el despacho del alcalde de esta ciudad Sr. Sala y ha llevado la voz de la comisión el excelentísimo señor barón de Mora. Esta la componían los Sres. López Cativiela, Magdalena, Gracia (D. Nicolás), Palomar (D. Joaquín), Rizo, Isábal, Gracia (D. Manuel) y Gimeno (D. J. Rafael).

El señor barón ha expuesto en breves frases los deseos que animan á muchos vecinos de Zaragoza de construir otra nueva torre que se emplazaría en sitio que se determinará en tiempo oportuno. Quería que el alcalde hiciera una convocatoria de personas de representación en Zaragoza, en la cual, expuesta la idea, se deliberara acerca de plantear los medios para abrir la suscripción pública.

El Sr. Sala desde luego ha aceptado el encargo que la Comisión le confiaba, y después de declararse partidario de la idea, por ser entusiasta de las glorias de Zaragoza, ha dicho que con esto no se hacía más que cumplir lo que en su informe pedía la Academia de San Fernando.

El señor barón de Mora ha hecho uso de la palabra de nuevo para indicar que las obras podían hacerse en diferentes años y presupuestos, pedir al Estado subvención y recabar por mil medios el aumento de la suscripción.

Por último, el alcalde ha ofrecido convocar para el miércoles próximo á los presidentes de corporaciones, sociedades, Bancos, etc., etc., á fin de acordar los preliminares para la celebración de una Junta general de vecinos.

La comisión ha salido muy satisfecha de la amabilidad con que el Sr. Sala ha accedido á las pretensiones de aquella.



—Según el *Anuario de las Misiones*, recientemente publicado, había en 1891, 1.347.849 católicos, 2.548 sacerdotes y 1.470 iglesias ó capillas, y en 1890, 1.337.550 católicos, 2.469 sacerdotes, y 1.437 iglesias ó capillas. En Escocia, en 1891, 362.750 católicos, 328 sacerdotes y 309 iglesias, y en el año anterior (1890) se contaban 352.750 católicos, 338 sacerdotes y 309 iglesias ó capillas, 311 escuelas y tres seminarios episcopales.

En Irlanda, y en 1891, había 3.473.250 católicos, 3.119 sacerdotes 2.427 iglesias ó capillas y 22 seminarios; en 1890 3.488.250 católicos, 3.123 sacerdotes, 2.423 iglesias ó capillas y 19 seminarios.

Según datos últimamente recogidos en Noruega, en 1891 había 1 000 católicos, 28 sacerdotes y 16 iglesias, y en el año anterior 925 fieles, 20 sacerdotes y el mismo número de iglesias ó capillas que en el año siguiente. En Suecia, y en 1891, 1.180 católicos, 11 sacerdotes y nueve iglesias, y en el año anterior 1.162 católicos, 11 sacerdotes y nueve iglesias ó capillas.

En Dinamarca, en 1891, había 4.400 católicos, 35 sacerdotes y 24 iglesias, y en el año 1890, el mismo número de iglesias y de ministros con 4.143 católicos.

En los países de Misiones en Alemania había, en 1891, 148.696 católicos, 120 sacerdotes y otras tantas iglesias, y en 1890, 148.694 católicos, 120 sacerdotes y 130 iglesias ó capillas.

Holanda y Luxemburgo contaban en 1891 1.738.600 fieles, 3.246 sacerdotes, 764 iglesias y 11 seminarios, y en 1890, 1.739.579 católicos, 8.247 sacerdotes y 1.979 iglesias ó capillas.

La Confederación Helvética, en la Prefectura apostólica de Merrance y Calanca, encargada á los Padres capuchinos, cuenta 4 150 fieles, 11 sacerdotes y 22 iglesias.

En la Prefectura apostólica de los Grisones, y en 1891, 6 890 católicos, 23 sacerdotes y 50 iglesias, y en 1890, 6.890 sacerdotes y 47 iglesias.

En Suiza, el Catolicismo tiene que combatir con el luteranismo, el calvinismo y la antigua herejía de los valdenses, reliquia secular del maniqueísmo.

—**Centenario de Colón.**—Es ya seguro que Francia estará representada por dos buques de guerra en las aguas de Huelva durante las fiestas del mes de Agosto. Italia mandará otro de sus buques y otro Grecia. La república de Chile, en comunicación oficial, se asocia con gran entusiasmo á las mismas fiestas, y haciendo protestas de su amistad para España, anunciará que estará representada en aquel acto solemne por su agente diplomático, no disponiendo el envío de un barco militar por impedirsele la reorganización de su marina que se está llevando á cabo.

—**Congreso interparlamentario para el arbitraje y la paz.**—El 27 de Agosto próximo se abrirá en Berna la cuarta conferencia internacional del Congreso Interparlamentario para el arbitraje y la paz.

Cada comité parlamentario nacional enviará á la conferencia dos delegados, y á ella podrán también asistir todos los senadores y diputados que hayan prestado su adhesión á la idea del congreso.

En el comité ejecutivo se halla representada España por el conde de Coello y el Sr. Marcoartu, y el comité nacional que preside el Sr. Caste-



lar, lo forman los Sres. Vega Armijo, Morat, Montero Rios y Groizard, como vicepresidentes; y los señores marqués de Valdeiglesias, conde de Esteban Collantes, Moya y Torres Villanueva, como secretarios; y Carvajal, Muro, Azcárate, Labra, Danvila, Capdepón, Canlejas, Núñez de Arce, Romero Girón, condes de Casa Valencia, Coello y marqués de Hoyos, como vocales.

—**Cartel-programa.**—El ayuntamiento de Madrid abre concurso para la ejecución de un modelo ó dibujo de cartel-programa anunciador de los festejos que han de realizarse para conmemorar el cuarto centenario del descubrimiento de América.

El autor del mejor modelo, á juicio del jurado, recibirá un premio de 500 pesetas, habrá también un accésit de 250, que será otorgado á un segundo modelo que designe el tribunal.

Los modelos deberán presentarse en el negociado central de la secretaría del ayuntamiento madrileño dentro del plazo comprendido hasta el día 9 del próximo mes de Agosto, de once de la mañana á una de la tarde. Los trabajos se presentarán bajo sobre y acompañados de un documento en que se consignent el nombre, apellidos y domicilio del autor.

El jurado que ha de calificar los trabajos estará presidido por el alcalde, y se compondrá de un individuo designado por el círculo de Bellas Artes, un artista nombrado por la sección novena del municipio y dos individuos de ésta.

—**Viaje de las carabelas.**—La dotación de la carabela «Santa María» según nuestras noticias, será la siguiente: comandante, capitán de fragata, D. Víctor Concas; Tenientes de navío, señores Sobral y Magaz; alfércaces, señores Lasalleta y Verdejo, y los guardias marinas señores Quintian, Moya, Pasquín y Roji. El resto de la dotación compondráse de 50 hombres, entre marineros y contramaestres, que serán escogidos, en su mayoría, de la corbeta «Nautillus», por la ventajosa circunstancia de poseer una larga campaña de instrucción á la vela. Antes de fines de este mes quedará la carabela lista y con su dotación á bordo.

La «Santa María» saldrá de Cádiz en fecha adecuada para estar fondeada en Huelva el día 12 de Agosto, en cuyo día, y á la misma hora en que salió con la suya Colón, abandonará aquellas aguas, pasando la barra Salte y tomando rumbo hácia las cercanías de Cádiz, imitando así el plan de viaje que practicó la carabela del Almirante. En el mes de Octubre se agregarán á la «Santa María» la «Niña» y la «Pinta», que serán dotadas de gente perteneciente á la primera y que estarán á las órdenes del jefe de la expedición, señor Concas. La «Niña» y la «Pinta» construídas aquí por cuenta del Gobierno norteamericano, serán dos cascos de barcos mercantes, teniendo sólo la forma exterior la semejanza de las naos de Colón, pues el objeto no es otro que acompañar á la «Santa María».

Después de las fiestas de Huelva, la «Niña» y la «Pinta», escoltadas por dos buques norte-americanos irán á la Habana, en donde el delegado del mencionado Gobierno, Mr. Marcarty, hará entrega definitiva de ellas al comandante de la «Santa María», señor Concas. Esta carabela hará el viaje á la Habana sola, sin necesidad de remolque, y á la vela. Desde dicho puerto saldrá de expedición, compuesta de las tres carabelas, y que será mandada por el señor Concas.



Escortarán á las carabelas buques españoles de la división de las Antillas: Las carabelas saldrán de la Habana á tiempo para llegar el 1.º de Mayo á Nueva York, en cuyo día tendrá lugar la gran revista naval, á la que serán invitados buques de todas las naciones del mundo de Nueva York, y verificado aquel grandioso acto, la «Niña» y la «Pinta» harán un viaje por los canales del rio Hudson, con dirección al rio Herie. La «Niña», remolcada por un crucero de la división de las antillas, recorrerá toda la costa de Nueva-York, Boston y todo el rio San Lorenzo, Porquevec y Montreal, hasta el rio Herte, en cuyas aguas, reunidas las tres carabelas, navegarán con rumbo á Chicago para asistir á la Exposición, que empezará el 1.º de Mayo y durará hasta el último jueves de Octubre. El jefe de tan importante expedición, señor Concas, se encuentra ya en Cádiz, de regreso de su viaje á Madrid, á donde fué llamado telegraficamente por el ministro de Marina. Los trabajos de arboladura y artillería de la «Santa María» estan tocando á su término.

—**El motin de Pontevedra.**—La historia del conflicto de Pontevedra, es la siguiente:

El Ayuntamiento de Pontevedra acordaba todos los años la imposición de arbitrios sobre los pescados y la leche; pero en atención á que no sabemos qué circunstancias, sólo se cobraba la mitad de la tarifa á las vendedoras de pescado y nada á las de leche.

Todo iba perfectamente, cuando este año se le ha ocurrido al Municipio pontevedrés arrendar la renta de consumos, y naturalmente, el arrendatario ha pretendido hacer efectivos sus derechos á cobrar los impuestos municipales con arreglo á la tarifa, y los vendedoras, que creen imposible el ejercicio de su modestísima industria con los nuevos impuestos, se han negado á satisfacer los arbitrios exigidos, promoviendo el conflicto.

---

## PRIMERA ENSEÑANZA

---

Ha sido aprobado el expediente de las oposiciones verificadas el mes de Junio á escuelas elementales de niños, vacantes en este distrito universitario, y en su consecuencia han sido nombrados maestros en propiedad: de la escuela de Zaragoza, D. Nicolás Tello y López; de Haro (Logroño), D. Fernando Molinero y Pérez, y auxiliar de la escuela práctica de la Normal de maestros de Zaragoza, D. Juan Moreno Soler.

Por la Dirección general de Instrucción pública ha sido desestimada una protesta elevada con motivo de las oposiciones últimas á escuelas de niños vacantes en este distrito universitario.

---

## CORRESPONDENCIA

---

Madrid 25 de Julio de 1892.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

No se conocen aun suficientemente los detalles del motin de Pontevedra, y por eso no se puede formar cabal juicio de la naturaleza y alcance del motin.



Que ha sido grande, no cabe dudarlo, porque bien lo prueban los muertos y heridos que hubo ayer; estos documentos humanos, que diría Zola, son los más elocuentes datos de lo que en la pacífica capital gallega ha ocurrido.

Hay, no obstante no ser bien conocidos los detalles, algunos antecedentes sobre los que importa fijar la atención.

El Gobierno se mostraba anteayer muy satisfecho de la conducta de las autoridades. Bien lo prueba el hecho de que ha sido relevado y sujeto á sumaria el comandante de la guardia civil. Ayer se quiso restablecer el consabido principio de autoridad y hubo, en efecto, varios muertos y heridos. Si era necesario apelar á los medios violentos para reprimir el motín, no está aun dilucidado. Pero el hecho de que la prensa de Pontevedra, sin distinción de partidos políticos, haya dirigido un telegrama al ministro de la Gobernación protestando contra la actitud de la fuerza pública. La declaración del estado de sitio ha venido á calmar los ánimos, y las últimas noticias de esta tarde son las de que hoy reina tranquilidad, habiendo el arrendatario de consumos desistido de cobrar el impuesto antiguo.

En el ministerio de la Gobernación se ha dado á entender que si el gobernador de Barcelona no dimite espontáneamente, se le hará comprender la conveniencia de que dimita.

=

El de ayer fué día de conflictos. En Santander hubo una colisión entre paisanos y soldados del regimiento de Bailén. Un oficial de éstos—según se dijo anoche—ó un sargento, según hoy se asegura, principiaron á hacer fuego, y resultaron varios muertos y heridos. La indignación popular ha sido grande, presentándose el pueblo en el Ayuntamiento pidiendo armas que, como él suponía, no les fueron concedidas.

Hoy ha publicado un bando el gobernador, cuyos términos se elogian en los centros oficiales, pues tiende á calmar los ánimos, sin que el pueblo ni los militares se lastimen. Además, la autoridad civil ha encabezado una suscripción en favor de las víctimas, secundándole no sólo todos los elementos civiles, sino también la oficialidad de la guarnición. El regimiento de Bailén está encerrado en el cuartel. El Gobierno confía en que no tomará proporciones el conflicto.

=

El partido carlista ha celebrado hoy la fiesta onomástica de D. Jaime, asistiendo á una función religiosa en el oratorio del Caballero de Gracia y después á un banquete. Esta noche habrá en el círculo carlista velada literaria.

Mañana, Consejo de ministros.—M.

Caldas de Bohí 19 de Julio de 1892.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Muy señor mío y de mi mayor consideración: Poca concurrencia de bañistas se nota en este balneario, debido tal vez á que las faenas de la recolección impiden á los muchos aficionados á estas salutíferas aguas hacer la visita á las mismas, que contribuye tan poderosamente al resta-



blecimiento de su salud. Podría ser también que la ausencia de bañistas obedezca á la falta de la venerada imagen de la Virgen que se conservaba en la iglesia de este establecimiento desde tiempo inmemorial y que fué trasladada al inmediato pueblo de Bohí por orden del señor obispo de Lérida: no sé las razones que habrá tenido en cuenta para ello, pero desde luego deben ser poderosas para privar á este balneario de una imagen tan milagrosa y á la que veneran con entusiasmo gran número de habitantes de estos contornos y á la que atribuían muchos de ellos las asombrosas curaciones llevadas á cabo por su intercesión. El 25 del pasado Junio, ante una concurrencia numerosísima en la que había personas llegadas de 70 kilómetros de distancia, se procedió á la traslación de la sagrada imagen en medio del más imponente silencio: ocho sacerdotes llevaban en andas á la Virgen y todos los pueblos del valle acudieron en procesión con sus correspondientes cruces, banderas y estandartes. La bien afinada música de Arén solemnizó el acto, dejando oír sus acordes é interrumpiendo con su grata armonía el silencio de aquella traslación que tanto ha preocupado á los sencillos habitantes de estas montañas.

Por lo demás, nada de particular ocurre. Quedo de usted afectísimo amigo s. s. q. b. s. m.

B.

---

## TELEGRAMAS

---

### EXTRANJERO

París 25.—Continúa mejorando en ésta y sus inmediaciones la salud pública. Hoy no se ha registrado ningún caso colérico. Los enfermos que existen atacados de la epidemia, van mejorando. Las noticias que se reciben de los departamentos son satisfactorias.

París 25.—La policía sigue ejerciendo una gran vigilancia sobre los manejos de los anarquistas, pues ha recibido graves confidencias. También tiene la policía fundados temores de que se halle en ésta el célebre anarquista Agresti, que es uno de los jefes más terribles del anarquismo de Londres. Agresti, dícese que va provisto de gran cantidad de explosivos, para volar importantes edificios en la capital de Francia y en algunos de sus departamentos. Las impresiones que tienen los proteccionistas franceses sobre el tratado con España, no son muy optimistas para ésta.

### INTERIOR

Madrid 25.—Con motivo de ser hoy el santo de D. Jaime, los carlistas oyeron misa esta mañana en el oratorio del Caballero de Gracia. Después celebraron un banquete en el que se pronunciaron entusiastas brindis, y en el círculo tradicionalista se hacen preparativos para la velada de esta noche, que promete estar animadísima. Esta tendrá carácter esencialmente político y pronunciará un discurso el señor marqués de Casasola.

San Sebastián 25.—A la Regente le ha impresionado vivamente el incidente surgido en Santander entre paisanos y militares, habiendo pedido al Gobierno por conducto del señor duque de Tetuán, que le sean co-



municadas todas las noticias que se vayan recibiendo, como asimismo el estado de los heridos.

Madrid 25.—El Gobierno ha recibido noticias confidenciales, de que además del capitán Casero, han desaparecido de París algunos otros importantes zorrillistas. El Sr. Villaverde no le concede importancia á esto. El Sr. Ruiz Zorrilla continúa en la capital de Francia.

Madrid 25.—En Santander reina tranquilidad, aunque sigue la excitación del pueblo contra los soldados de la guarnición. El gobernador ha publicado un bando muy discreto, aconsejando calma al pueblo, y ofreciendo que se hará justicia, castigando á los culpables. El sumario, en averiguación de los sucesos, se instruye con gran rapidez. El gobernador civil ha abierto una subscripción en favor de las víctimas por causa de las colisiones. A dicha subscripción acuden todas las clases de la sociedad santanderina, entre los que reina gran indignación contra los soldados del regimiento de Bailén, y del oficial que mandó hacer fuego. Se ha suspendido la corrida de toros, y las tropas están encerradas en los cuarteles, para evitar un nuevo conflicto.

Madrid 26.—El Sr. Villaverde ha celebrado varias conferencias con el gobernador de Santander, informándose de cuanto ocurre. El gobernador dice que toda la oficialidad y hasta los soldados que no han intervenido en los tristes sucesos ocurridos ayer, se asocian á la indignación que existe en el pueblo. El señor ministro de la Gobernación comunica á la Reina cuantas noticias recibe de Santander. También las ha comunicado al señor ministro de la Guerra, en una larga conferencia celebrada entre ambos. También el Sr. Azcárraga censura la conducta de los soldados, y está dispuesto á imponerles un enérgico correctivo. De los nueve heridos, cinco son de mucha gravedad. Créese seguro el relevo del regimiento de Bailén.

Pontevedra 25.—Reina tranquilidad. La mitad de las vendedoras acudieron al mercado. Se ha cobrado el antiguo impuesto, renunciando hacerlo del nuevo. Confíase en que no volverá á alterar el orden. La población sigue ocupada militarmente. Llegaron más fuerzas. Todavía no ha dimitido el gobernador.—M.

---

## SECCIÓN LIBRE

---

### LAS MUJERES DE LOS SECTARIOS

#### V

#### LA EMPERATRIZ TEODORA

El imperio ha salido no sólo del poder de la familia cesárea, sino también de los romanos. Ahora se llaman Augustos y Flavios, y hasta dioses pastores que ayer velaron sobre sus rebaños y mañana dormirán sobre sus tronos y en medio de sus pueblos;—de estos pastores hubo varios—gigantes y atletas que sin duda creían que el solio imperial había de ganarse á fuerza de puños, y sólo faltaba que las Augustas fuesen como sus esposos, y que saliesen de lo más abyecto á lo más sublime de la sociedad, y entonces llegó el momento de aparecer Teodora, esposa de Justiniano.



Había nacido en la isla de la prostitución, en la deliciosa y relajadísima Chipre, hacia el año 500 de la era cristiana. Su padre, Acacio, era un domador de fieras, que no alcanzó á domar á sus tres hijas, dechado de todo género de corrupción y disoluciones. Aquel desgraciado iba enseñando por calles y plazas sus osos y leones, con que ganaba un pedazo de pan para una familia que le deshonoraba. Teodora era bellísima, y como ninguna otra impúdica y desenvuelta, llevando tras de sí las miradas de todos. Los personajes de la época la galanteaban, distinguiéndose entre otros Ecéballo, á quien años más tarde valió un gobierno de provincia el desgobierno de sus costumbres. No hay que tomar de Procopio, el que escribió dos historias, una pública y panegírica, y otra secreta y calumniosa, de Justiniano, las referidas noticias: constan en todos los historiadores; Teodora se dedicó al teatro en público, y en secreto á toda clase de desórdenes.

Sabido es cómo miraban el teatro los cristianos, por más que si se quería guardar en él la virtud y el pudor, no se creía imposible conseguirlo, á fin de que entre los colocados á la derecha del Supremo Juez en el último día se viesen gentes de toda clase y estado. Al Santo Obispo Pafuncio se le reveló que ocuparía á su lado un puesto en el cielo cierto actor, á cuya representación asistía; Ginés pasó desde las tablas al martirio, y no fueron estos dos los únicos ejemplos de actores Santos. Pero Teodora era como la mayoría de los cómicos de entonces.

Vióla Justiniano, enamoróse de ella, y él dió, ó Tridoniano le hizo dar, una ley, en virtud de la cual era lícito elegir por esposas á las mujeres arrepentidas de su vida pasada, convirtiendo en laudable una acción generalmente reputada ignominiosa. Despertóse la ambición, que antes sólo buscaba galanterías, y ahora riquezas y poder. Justiniano ha sido el ídolo de los juriconsultos, que también han velado las faltas de su consejero; como todos ó casi todos los legisladores, se ha ceñido laureles que no merecía en manera alguna. Brilló su reinado por las victorias de Belisario en Africa y en Italia, y de aquí también que se le atribuyeran triunfos de los que no participó más que el último de los ciudadanos. Pero lo que le pertenece en propiedad es el afán de innovarlo todo y de querer dictar leyes en la Iglesia. Próximo estuvo á la herejía y al cisma en varias ocasiones, y dió mucho que hacer y que sentir á los Pontífices Romanos.

Ambos esposos persiguieron al Santo Papa Silverio, y no solamente se portaron así con él, sino que trataron de infamar su memoria. Como se resistiese á la injusticia el Vicario de Jesucristo, se le desterró á Patara, y después á una isla en el mar de Toscana, donde se le condenó á perecer de hambre. Habíase entronizado el regalismo brutal, que no economizaba suplicios; pero téngase en cuenta que los bizantinos se mostraban tan inclinados á la herejía como al cisma, y que los Papas tenían que luchar denodadamente con una y otra tendencia.

Cuéntase de Teodora que fué la primera en abrir un asilo á las mujeres arrepentidas en número de quinientas, elevando un magnífico edificio en la orilla asiática del Bósforo. En prueba de imparcialidad, no queremos omitir la indicación de este hecho, que si fuese cierto, la constituiría en fundadora del más antiguo establecimiento de la referida clase, y verdaderamente digno de elogio.



Teodora no dejó más sucesión que una hija, nacida antes del casamiento con el emperador, y cuya vida fué una serie de novelescas aventuras. Mientras vivió la emperatriz, que representó sucesivamente la farsa de las tablas y la del trono, no se le escasearon las alabanzas que jamás faltan en las cortes, pero apenas murió, un clamor de indignación surgió contra ella en todo el imperio, desde Italia hasta Armenia y desde el Bósforo hasta la cordillera del Atlas. Aquel divino Justiniano, que había pretendido en su legislación sobre el matrimonio dar un barniz religioso y cristiano á la familia romana, quedó deshonorado también por haber elegido tal esposa; y de los juriconsultos consejeros del aula imperial nada se diga, porque la venta y compra de las leyes era cosa corriente en Constantinopla.

Teodora murió cuando empezaba á madurar sus más ambiciosos proyectos, de resultas de un cáncer y á la edad de 47 años.

A. BALBÍN DE UNQUERA.

---

## ANUNCIOS

---

**DEPENDIENTE**

Hace falta uno en la peluquería del Siglo. 5-s-4.

---

## La Mútua Agrícola

**SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA EL PEDRISCO**  
 ESCUDILLERS, 77 Y 79, BARCELONA

### A LOS VITICULTORES DE LA PROVINCIA DE HUESCA

Circulado recientemente un prospecto á los principales propietarios de la provincia, residentes en pueblos donde media un extenso cultivo vitícola, especificando en aquel las condiciones de esta Sociedad creada en pró y beneficio recíproco de los agricultores de Cataluña, Valencia y Aragón, en que hoy funciona, conviene advertir se ha recabado de la Dirección de la misma y como excepción á la provincia de Huesca, que la cuota de ingreso en LA MUTUA sea prorrogable en plazo suficientemente amplio y hasta la recolección de la cosecha á que se contraigan los respectivos seguros, á fin de conciliar así las dificultades que concurren actualmente en algunos agricultores, los cuales aún deseando la suscripción en ella, como de interés y tranquilidad por el afianzamiento de sus cosechas, hállanse no obstante sin formular documentos por carecer acaso en el día de numerario para atender oportunamente al pago de la cuota asignable.

- Quien desee en consecuencia más antecedentes y detalles, diríjase al delegado de *La Mútua Agrícola*, en Huesca,

**D. SANTOS ACÍN**

Cortes, núm. 3, pral., derecha.

8-m-7

---

## AGUA DE PANTICOSA

Véndese como todos los años en botellas de todas las cabidas y en las mejores condiciones, en el comercio de tejidos de Clavero y Estaún, sucesores de D. Vicente Susín, Coso bajo, número 52, á 75 céntimos de peseta el litro. Se exporta también á cualquier punto de la Península y Ultrama 48



**DENTICINA INFALIBLE**

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanja. Una caja, 12 rs., que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España rechazad los plagios.

**EL** que quiera comprar ó arrendar un obrador de teja, ladrillo, baldosa, cántaro y máquina para moler yeso, capaz, con muchos cubiertos, grande pajar, en Huesca, calle de San Salvador, número 6 darán razón

**RECIBOS DE INQUILINATO**

Se venden en esta imprenta á cinco reales el ciento.

**N**odriza.—En la calle de San Lorenzo, núm. 34, hay una joven viuda de 5 meses de leche, que desea colocarse en una casa particular.

**ÚLTIMA HORA**

(Servicio especial de LA CRÓNICA DE HUESCA).

(DE AYER)

Madrid 25, 10 mañana.

En Pontevedra reprodujose ayer el motin, habiendo varias colisiones, de las que resultaron un muerto y varios heridos graves. El gobernador civil resignó el mando y la población fué declarada en estado de sitio.

En Santander hubo una colisión entre soldados y paisanos, resultando dos muertos.

En Sevilla ha estallado un petardo, produciendo grandes destrozos.—M.

(DE HOY)

Madrid 26, 11 mañana.

Con motivo de los sucesos de Santander, han sido presos un sargento y trece soldados, á los cuales se les instruye una rápida sumaria.

Hoy se verificará en dicha población el entierro de los dos paisanos muertos, que se supone será una gran manifestación.—M.

Madrid 26, 10'10 mañana.

Ha regresado de París el delegado especial Sr. Navarro Reverter, que ha conferenciado con los Sres. Cánovas y ministro de Hacienda.

En Francia disminuye el cólera, notándose menos intensidad en la epidemia.—M.